
唐偉章接受香港文匯報專訪時指，大學教務會剛在上月會議
正式通過「四年制本科課程結構」，為落實四年制向前邁進一
大步。理大畢業生一直以專業應用能力強著稱，在新課程下，
除主修及副修科目外，該校會更強調全人發展的平衡，故擬撥
出30學分為核心課程（4年共修約120學分），當中會加強學生
的語文溝通能力和通識培育，包括「語文及溝通」、「拓寬視
野」通識科目等，又特別新增「大一生專題研習」、「領袖及
個人發展」及「服務學習」內容。

助「新鮮人」了解業界情況
不少大學生離開校園踏入社會，會對職場去向感到徬徨無

助。唐偉章表示，「大一生專題研習」會特別邀請業界人士講
課，配合老師的教學指導，讓不同學科的「新鮮人」認識業界
情況，「例如同學有志成為銀行家，他便可透過業界人士，知
道更多銀行業情況、職場前景等，以助他們擴闊視野、提升
（對學習和職場的）興趣。」

透過該核心科目，理大生將可及早認識不同行業，甚至設定
學習對象，以便更有效與社會接軌。他指，理大過去也曾為個
別學科舉辦近似的嘉賓講座，於工商界累積人脈網絡。未來，
全體學生必修有關部分，校方更會邀請更多具份量的業界人士
講課。

創不計分「健康生活模式」課
唐偉章指，在必修語文與溝通科外，新制下的語文培訓，也

會貫穿整體課程，包括不同主修科另設語文要求。而通識科更
要求學生閱讀兩本10萬字或200頁以上的作品，及撰寫合共
5,000字以上的文章。另外，該校首創必修不計學分的「健康
生活模式」課程，旨在確保學生能在忙碌的習作及生活中平衡
身心，內容涉及起居飲食、做人態度等，詳情待定。

學習營或擴至中三
在未來三三四學制下，如何提拔表現出色的尖子，廣為各界

關注。唐偉章笑稱，近期便曾有中學校長向他追問有關安排。
他表示，理大對拔尖不遺餘力。去年開始，理大於長假期為新
高中生舉辦多個學習營，讓他們認識大學不同科目，培養興
趣。他說：「有中學生曾製作太陽能發電裝置，更被拿回內地
應用。」而理大今年會再舉辦同類活動，並會擴至較低年級：
如中三生，也可參加。他說：「但在具體收生（的問題）上，
我們暫時未有討論。未來會再考慮，希望幾個月內有定案。」

港專語言中心擬申百萬聘教師

「港仔」留美30載 謝恩師帶入門

校長年薪400萬 仍嘆在港置業難

逾千幼師遊行 爭15年免費教育

香港文匯報訊（記者 黃德正）唐偉章是
土生土長的「香港仔」。他童年離不開學
校、球場、圖書館。19歲時，他接過父母
贈送的單程機票，毅然隻身赴美求學。30
年過去，「香港仔」已是1家5口之主，年
過55歲，由美國回港出任理工大學校長。
留美發展30年，唐偉章最感激恩師田長霖
為他開啟學術之路，對方一直是自己的學
習對象。

稱70年代交通不便難返家
所謂「在家千日好」，負笈海外總免不了

思鄉愁緒。他說：「當年的留學生很少返
家過聖誕、甚至過年。」唐偉章笑言，70
年代礙於交通不便，留學生甚少中途回
港。於長假期為了打發時間，留學生們往
往留在圖書館溫習，逐頁逐頁積累知識。

受恩師影響 投身高等教育
在唐偉章的留學生活中，已故加州大學

（柏克萊分校）校長田長霖佔 重要位置。
田長霖當年是唐偉章的碩士和博士論文導
師，他表示，在美國求學期間能遇上田長
霖，是人生的「重要機會」。他說：「從田
老師身上，學會處事和與學生相處的態
度；看見田老師於美國很有貢獻，也鼓
勵、影響了我（投身高等教育）。」

田長霖50年代負笈美國，當年部分美國
人對華人仍存有歧見。不過，他也成功攀
上學術高峰，現在不少國際級教授也是田
長霖的高徒，包括唐偉章這位「香港
仔」。
老師的成功經歷，成為唐偉章榜樣，鼓

勵他投身教育、科研。唐偉章說：「他給
學生很大空間，讓我們有大方向後，再自
由發展；成功為我們建立信心：『原來自
己都可以做到。』」

留學時認識太太Esther
留學美國30年，唐偉章不但遇上啟蒙老

師，為他開啟學術大道；而且，期間更認
識到太太Esther，兩人於美國成家立室，育
有兩子一女。唐偉章透露，長子在大學本
科畢業後，便在西雅圖微軟公司工作，至
今已10年。而次女剛剛完成博士學位，於
美國財務部任職。至於么子，則正攻讀研
究生。
唐偉章指，回港工作後，已盡量抽空返

美與家人共聚。他說：「去年我回美國度
過10多天聖誕假，（上任兩年間）我也會
每年回家一、兩次探望家人。」他笑言，
雖不能與子女朝夕相見，但每天也會跟他
們通電話或電郵。唐偉章對家人關愛之情
溢於言表。

香港文匯報訊（記者　黃德正）有「理大秋官」美名的唐偉章，向來與傳
媒關係甚佳。他昨主動邀約一眾記者「單車樂」，並大談自己於美國的生活點
滴。雖然校長年薪逾400萬元，但回港兩年的唐偉章竟笑稱無能力於香港置
業，令一眾年青記者大感驚訝。
居美數十載的唐偉章表示，一般而言，30萬美元（約240萬港元）便能於美

國購得1所舒適的房子。而當他被問及何時於香港置業時，唐偉章搖頭笑說：
「我無看過樓呀，也沒有能力在香港買樓呀。」

他續指，美國的房屋大多以韌性較強的木材代替鋼筋，加上美國氣候較乾
爽，故當地較多「百年老宅」。他說：「建築師會先以木造搭建屋子的框架，
再於上面鋪磚建樓。但由於木較惹蟲，因此5至7年便要除蟲1次。」

「理大秋官」教焗魚秘技
唐偉章也透露，平日不用應酬、加上妻子不在家時，便會親自下廚，盡顯

其「住家男人」本色。他表示，自己最擅長焗魚，包括鱸魚、鱈魚和三文
魚。他說：「煮三文魚前可放些黑椒、鹽和豉油。但千萬不要放太多，不然
會蓋過魚味。」

唐偉章：增培育個人質素科目 邀行家講課助積累人脈

理大平衡「全人發展」
迎明年落實四年制

香港文匯報訊（記者 黃德正）香港
院校近年積極開拓內地「市場」，透過
與內地院校、機構合作，擴大發展規
模。政府早前正式宣布，就河套教育
區作公眾諮詢，吸引香港院校競逐這
塊「肥豬肉」。唐偉章笑言，不打算把
整個或部分校園搬至河套，但希望能
於該區發展研究和知識轉移基地；未
來會先把發展目光聚焦珠三角，並因
應當地企業需要開辦碩士課程。

擬為珠三角廠商推碩士課
唐偉章指出，理大十分重視於珠三

角發展，並已組成團隊，與東莞的院
校、企業接觸，商討可行的合作計
劃。他透露，現時珠三角對人才需求
殷切，理大的策略是：為當地廠商、
員工提供相關碩士課程，透過引入高
等學位，提高整體競爭力。唐偉章
說：「東莞已有廠、有人，我們的任
務是助他們學習新知識、升格，令他
們的生產技術得以提升，以配合他們
『騰籠換鳥』的產業升級政策。」他強
調，未來擬推行的發展計劃，已不單
局限於教職員間的合作，而是提升至
院校間的合作。

稱沒打算把校園搬至河套
內地發展潛力雄厚，而位於落馬洲

的河套區，在協調兩地政策方面，享
有較大彈性。因此，本港大部分院校
均希望駐足當地發展。唐偉章笑稱，
理大年多前，已跟教育局表示有興趣
競逐河套區發展權。早前政府宣布正
式諮詢後，他們也開始深入考慮全面
的發展計劃。不過，唐偉章強調，他
們並無打算把整個或部分校園搬至當
地。他說：「我們沒有這樣想過，主
要希望在當地發展研究和知識轉移項
目，或開辦培訓課程。」

香港文匯報訊 （記者　黃德正、任智鵬） 大學

四年制尚有一年多就正式落實。理工大學早前敲定

「四年制本科課程結構」，強調在「專業知識」之

中，注入「全人發展」元素。校長唐偉章表示，新

制下的核心課程除語文、通識等傳統學科，也特別

加入不少培育個人素質的科目，又會邀請各界別的

專業人士講課，分享業界發展情況，助學生及早把

握行內脈搏，讓他們畢業時，不會滯留於「學校」

和「職場」的瓶頸位。另外，理大又會首設必修的

「健康生活模式」課程，助學生於現代社會中健康

地平衡發展。

香港文匯報訊（記者 馮淑環）為了鼓勵學生提升英語水平，香港專業進修學院09
年獲教育局「質素提升津貼計劃」撥款165萬元設立語言中心。該中心已投入運作18
個月，參與語言中心的人次達7,300人，其中100人參加了中心提供的「個人提升計
劃」。港專語言傳意學部主任李慧慈表示，語言中心有助提升學生對英語學習的興
趣，計劃向當局再申請逾百萬元款項，用作增聘外籍教師等，讓更多學生受惠。

7成重考生英語會話成績升
位於港專馬鞍山分校的語言中心，主要針對動機較弱的副學位學生提升英語能

力；同時，也針對學生弱項，提供度身訂造的「個人提升計劃」。港專語言傳意學
部項目經理吳恩卓表示，去年參與「個人提升計劃」的60名學生中，有30多名學生
重考會考英文科。當中，約7成學生在會話或寫作卷中，成績均有提升，反映計劃
作用顯著。
陳雅晴今年就讀港專會計高級文憑，中學曾於國際學校就讀。她坦言，由於甚少

在正規課堂上學習英語文法，一直希望改善英文寫作，故去年參加了「個人提升計
劃」，「老師會針對性改善我的句子結構，也會教導我不同類型的寫作方法，如議
論文需要提供論據等，十分有用」。

香港文匯報訊（記者

黃德正）何東中學與港京
扶輪社日前合辦「職業博
覽2011」，並邀請4間中學
參與，讓來自17個行業的
精英，向在場500多名中

五至中七學生講解各行業的情況，為他們
開拓更多學習領域及實踐機會，加深他們
對商業社會的認識，以助他們未來選擇大
學科目、計劃前途。
除主辦的何東中學外，有4間中學參與，

包括皇仁書院、筲箕灣官立中學、鄧肇堅

維多利亞官立中學和香港華仁書院。何東
中學校長黃燕玲表示，每年均會邀請不同
學校參與該活動，「因為活動有很多名
額，希望其他鄰近中學的學生也可受
惠。」

嘉賓周融細說創業之道
今屆活動邀請來自西醫及藥劑、護理、

營養師、會計、傳媒、律師等多個界別的
專業人士，分組向學生解述其業內情況，
讓學生掌握更多職場信息，方便計劃未
來。主講嘉賓周融則以「珍惜當下，構建
未來」為題，向學生細說創業之道。他笑
言，「工字不出頭」，勸勉學生要富冒險精
神、抱好奇心、具創意，才能成為出色的
創業家。

香港文匯報訊（記者 周婷）幼兒教育大聯盟昨發起遊行，要求政府提供15年免
費教育，逾千名幼稚園教師、家長及學生參加。有幼稚園教師表示，現時幼稚園教
師並沒有明確薪酬機制，許多幼稚園教師正在修讀學士課程，自我增值。不過，進
修後卻無加薪，故期望當局盡快設立薪酬機制，保障幼師。

教局稱下學年幼生資助加碼
遊行代表除包括10個教師及家長組織外，也有學生出席。遊行人士從遮打花園遊

行到政府總部，並向政府代表遞交請願信。對於遊行人士要求教育局推行15年免費
教育，教育局發言人回應指，目前未有計劃由學前教育開始推行15年免費教育。發
言人表示，本港學前教育一直由私營機構提供，政府從07/08學年起，透過學券計
劃，直接資助家長在幼稚園學費的開支。而下學年每名幼園學生的學費資助額，也
將「加碼」至1.6萬元，惠及本港大約8成半幼稚園學生。如家長有需要，也可申請
額外學費減免。
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何東中學職業博覽 邀17行業精英分享

■今屆「職業博覽2011」邀請來自17個行業的精英，向
中五至中七學生講解各行業情況。圖為各講者和嘉賓合
照。 香港文匯報記者黃德正 攝

■吳恩卓向各地專家介紹中心提升學生英語能力的經驗。 香港文匯報記者馮淑環 攝

▲李慧慈(左)表示，要協助學
習動力較低學生提升英語能
力，必須迫使學生先接觸英
語。旁為吳恩卓。

香港文匯報記者馮淑環 攝

陳雅晴坦言，去年透過「個
人提升計劃」改善英文寫作能
力。香港文匯報記者馮淑環 攝

▲

■唐偉章邀約
傳媒「單車
樂」。
理大提供圖片

■唐偉章表示，新制下的核心課程特
別加入培育個人素質的科目，讓他們
畢業時不會滯留於「學校」和「職場」
的瓶頸位。香港文匯報記者莫雪芝 攝
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本 內容：文匯教育 副刊 娛樂新聞 體育新聞


